

# La ville renaturée

Une voie qui incarne un autre recours à la technique.

Cet imaginaire émergent se matérialise autour de la « ville renaturée ». Il prolonge l'appel à la magie et **se caractérise par un réenchantement du monde**, symbolisé par l'attention portée aux animaux, le désir de végétalisation de la ville, le contact sensible à la nature, etc.

1

L'eau est devenue plus rare et, paradoxalement, elle est plus présente dans nos vies, à la fois plus visible et mieux mise en valeur. L'eau est indissociable de la végétation, nous l'avons désormais tous compris. Nous savons que le cycle du végétal et de l'eau sont intimement mêlés. La ville s'est transformée formidablement.

2

Les autoroutes urbaines ont disparues au fur et à mesure que les politiques de transport public se sont renforcées, bien aidées par la fin de l'énergie bon marché. Les forêts urbaines, les plantations denses, se sont multipliées sur les places. De grandes arches de végétation offrent de l'ombre dans les rues trop étroites pour faire pousser des arbres. Les feuilles que l'on balayait autrefois avec des souffleuses portées à dos d'homme sont laissées sur place pour créer de l'humus.

3

On s'est habitué à avoir des sols « sales » et à se déchausser chaque fois qu'on arrive chez soi ou au bureau. Nos sols ne sont plus balayés sans arrêt avec des véhicules à moteur, de toute manière il leur aurait été impossible de passer avec la multiplication des canaux, des noues et même des mares ! L'eau est trop précieuse pour l'évacuer au plus vite dans les égouts, d'autant que les pluies diluviennes récurrentes les feraient immanquablement déborder.



MAMAN POURQUOI ON N'A PAS ÇA DANS NOTRE QUARTIER, J'AIME BIEN VOIR LES ANIMAUX EN BAS DE CHEZ NOUS !

ILS SONT VENUS ICI D'EUX-MÊMES, MAIS ON A D'AUTRES AMÉNAGEMENTS TU VERRAS TOUS LES POISSONS QUI SONT ARRIVÉS !

4

L'eau est fêtée, célébrée chaque année de multiples façons. À Lyon les deux fleuves et leurs multiples affluents, dont on craint les brusques colères ou les retraits estivaux, sont devenus des compagnons que l'on scrute et que l'on ménage. Des équipes de volontaires se réunissent régulièrement pour leur porter secours, faciliter leur écoulement, entretenir une berge renaturée mais fragile.

5

À beaucoup d'endroits, la campagne commence à gagner sur la ville. Comme on s'est habitué à voir l'eau circuler et la végétation pousser librement, on ne s'étonne plus de voir des moutons ou des chevaux aux pieds des immeubles, ainsi que des jardins nourriciers dans les interstices de la ville et sur les toits.

6

Tout autour des villes de la Métropole, une agriculture de proximité fournit marchés et commerces alimentaires, mais aussi des ateliers de transformation, dimensionnés pour le territoire métropolitain. Cette agriculture a adopté les pratiques de la permaculture avec un renouveau des haies, une diversification des productions qui offrent aux insectes, aux oiseaux et aux petits mammifères des cadres de vie propices.

## Remise en contexte démarche Eau FuturE

La dimension « bien-être » de l'eau a souvent été évoquée au cours des rencontres Eau FUTURE. L'imaginaire de la renaturation de la ville est parfois évoqué sous l'angle de la présence de l'eau dans la ville : se baigner directement dans les fleuves, disposer de fontaines et d'oasis de fraîcheur, etc.

Chez les enfants, les représentations ludiques et joyeuses sont intéressantes à noter : arbres jets d'eau, bassins à pieds mouillés.

## Valeurs fortes

proximité

lien à la nature

## Les apports

Nous permet d'explorer la présence concrète de l'eau dans le cadre de la ville perméable.

Prends en compte les besoins des autres espèces vivantes.

## Les questions soulevées

Quelle place pour les initiatives citoyennes dans une ville renaturée par les pouvoirs publics ?

Comment changer notre vision concernant la place de l'eau et de la nature en ville ?

